
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ 1

Ненецкий автономный округ в очередной раз остался без связи с Большой землёй. Жители других регионов и в страшном сне 
представить не могут, что в век нейросетей и редактирования генома стратегически важный субъект страны на несколько часов 

может остаться без мобильной связи и интернета! Но у нас это давно стало нормой. Решит ли проблему прокладка нового кабеля? 
И будут ли наказаны виновные за мартовское ЧП? 

Читайте в нашей газете
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ВНЕ ЗОНЫ ДОСТУПА
В Ненецком автономном округе 3 марта неожиданно «упал» интернет и отключилась связь:
целиком, вся, полностью! Ни родителям, ни детям позвонить, ни скорую вызвать, ни МЧС.  
А если вдруг пожар? Такое случалось и раньше, но подобные ситуации не должны 
входить в привычку – на дворе всё-таки XXI век. Почему мы с завидной
регулярностью оказываемся отрезанными  
от Большой земли и друг от друга  
и что с этим делать?

Дотянуться 
от людей и до людей

А решение? Оно есть! Как следует из 
ответа департамента на запрос Натальи 
Лысаковой, с 2022 года это решение 
медленно, но уверенно пробивается 
через вечную мерзлоту тундры. Назва-
ние спасителя – окружной резервный 
оптоволоконный канал связи. В насто-
ящий момент он находится в 125 ки-
лометрах от Нарьян-Мара. Конечно 
далеко, но необходимо понимать, как 
тяжело приходится людям, тянущим эту 
«линию жизни» к домам жителей округа. 
Специальный бронированный кабель 
приходится укладывать на глубину 
полтора метра. Этот кабель предназна-
чен к работе в условиях вечной 
мерзлоты. Прочность волокна 
составляет 80 тонн! То есть 
будущую информацион-
ную магистраль уже так 
просто не оборвать.

Работу значитель-
но облегчает дорога 
Нарьян-Мар – Усинск. 
По зимнику было бы 
в разы сложнее во-
время доставлять на 
место строительства людей 
и технику. За одну смену 
сотрудникам НКЭС удается проло-
жить один-два километра кабеля. 

Единственный наш!
Причина ЧП – в кабеле 

ПАО «Ростелеком», он у нас один 
такой и других «линий жизни», 
то есть магистральных каналов, 
в регионе нет. Он служит много лет 
верой и правдой, иногда стано-
вясь жертвой очередных земель-
ных работ.

Как выяснилось, обрыв 3 марта 
произошел на территории Ре-
спублики Коми на участке меж-
ду городами Ухтой и Печорой 
в 12 километрах от Сосногорска. 
Кабель опять случайно оборва-
ли строители.

Депутат Собрания депутатов Не-
нецкого автономного округа, Пред-
седатель Совета регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Ненецком 
автономном округе Наталья 
Лысакова направила заме-
стителю губернатора, руко-
водителю Департамента циф-
рового развития и массовых 
коммуникаций Ненецкого 
автономного округа Антону 
Лебедеву запрос с просьбой 
разъяснить, какие действия 
проводятся, чтобы подобное не 
повторялось?

Во многих предыдущих случаях 
обрывы связи происходили из-за 
проведения несогласованных работ. 
В последний же раз, как следует из 
пресс-релиза ПАО «Ростелеком», 
и работы были согласованными, 
и схема прокладки кабеля у подряд-
чиков, которые занимались земляны-
ми работами, якобы имелась в нали-
чии. Но где-то на просторах тундры 
они встретились: горе-строители 
и кабель...

К счастью, голосовую связь 
вскоре удалось вернуть благодаря 
радиорелейному каналу местно-
го окружного оператора НКЭС. 
А вот на восстановление кабеля 
ПАО «Ростелеком» понадобилось 
значительно больше времени. 

Всё остальное – погода, мест-
ность – только замедляют работы. 
Новую цифровую магистраль, кстати, 

целенаправленно укладывают вдали 
от дороги и объектов, на которых произ-

водятся строительные или ремонтные работы. 
На всём её протяжении устанавливаются 
специальные предупреждающие таблички. 
Они для тех, у кого в будущем возникнет же-
лание выкопать яму там, где не надо. 

 Строительство идёт опережающими темпами, 
 и ввести новую линию планируется в конце 
 2023 года. Это будет ветка, совершенно 
 не зависящая от ПАО «Ростелеком».

Кто виноват? 
Ищи-свищи

Но опять же: всё это только будет! Прихода 
новой информационной магистрали ждать 
ещё почти год, и за это время единственный 
работающий на сегодняшний день кабель 

вновь могут откопать да оборвать. Глав-
ный вопрос вот в чём: кто же в от-

вете за уже понесенные и вполне 
возможные в будущем фи-

нансовые потери? Или, если 
случится самое худшее, за 
человеческие жизни?

Об этом никто не говорит, 
но мы все прекрасно пони-

маем, что в данной ситуа-
ции определить настоящего 

виновника, и даже через суд 
наказать его, будет 

крайне сложно.

В офи-
циальном 

ответе департамента 
связи сказано, что по-

страдавшие могут предъ-
явить свои претензии опе-
ратору. А в случае, если на 
претензию не последует 

ответ, то подавать на 
него в суд 

Наталья ЛЫСАКОВА

В эти долгие часы отсутствия 
интернета не работали банкоматы, 
онлайн-кассы, а предприниматели 
теряли часть своей выручки. Инфор-
мационный вакуум закончился только 
вечером.

Можно было бы вздохнуть с облег-
чением, но наученные горьким опы-
том местные жители знают: в любой 

момент подобное может 
повториться. И мы снова, 

как в каменном веке, 
окажемся отрезанны-
ми от всего мира.

Интернет и мобильная связь 
в наши дни – это жизнь. Жителям 
Центральной России, пронизанной 

системой телекоммуникаций, довольно не-
просто понять нашу проблему. Ведь мы уже 
много лет буквально висим на одной тонкой 
информационной ниточке. Как только она 
обрывается, мы оказываемся в вакууме. 

Убытки, которые несут предприниматели, 
могут сильно ударить по бизнесу, что в свою 
очередь негативно скажется на населе-
нии округа. Счастье, что до сих пор 
такие инциденты не заканчивались 
трагедией. Поэтому я считаю, что 
виновные в очередном обрыве долж-
ны быть наказаны по всей стро-
гости закона. Ну и, конечно, сейчас 
важно все силы направить на созда-
ние системы связи, чтобы жители, 
если вдруг случится очередное 
повреждение, этого на себе 
никак не почувствовали.

 Кто ответит за случившееся?  
 И кто возместит расходы, понесенные  
 предпринимателями из-за обрыва 
 единственного в округе кабеля? 
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CРЕДА ОБИТАНИЯ

Разработано Freepik

Депутат Собрания депутатов Ненецкого ав-
тономного округа, Председатель Совета ре-
гионального отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Ненецком автономном 
округе Наталья ЛЫСАКОВА
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НА СТАРТ,
ВНИМАНИЕ,

ГАВ!
Бывает кусачей… 
до смерти

Они встречаются везде: у мусорных 
бачков, на крыльце магазинов и аптек, на 
детских площадках… Не надо быть про-
видцем, чтобы понять: рано или поздно 
трагедия всё же случится. Такая же, какая 
произошла в декабре 2022 года в Якутске: 
там стая собак насмерть загрызла доцента 
Северо-Восточного федерального универ-
ситета. Или в Приволжском 
районе Астраханской 
области, где от клыков 
одичавших живот-
ных погиб мужчи-
на, который про-
сто шёл на работу. 

Собак-убийц 
под суд не отпра-
вишь, это понят-
но. У них другая 
участь – усыпление. 
Но давайте говорить 
начистоту: во всех этих 
и других чудовищных слу-
чаях виновато иное существо – человек… 

Пока люди лаются…
Градус напряжения на улицах Нарьян-Ма-

ра и сёл округа неуклонно растет. Напуган-
ные стремительно растущим количеством 
зубастых животных, жители затевают пе-
репалки с владельцами домашних лю-
бимцев. Те бранятся в ответ, отстаивая 
право гулять со своими 

питомцами где захотят, без намордников 
и поводков.

Но самая большая собака зарыта в дру-
гом месте: нередко владельцы собак по 
той или иной причине решают избавиться 
от того, кого приручили. При лучшем рас-
кладе питомца отводят в приют, в худшем – 
просто выкидывают на улицу. Ухоженные 
и ласковые когда-то Бобики и Шарики 
довольно быстро осваиваются в каменных 
джунглях. Находят себе стаю, становятся 
агрессивными, заводят многочисленное 
потомство и уже сами превращаются в хо-
зяев улиц и ближайших помоек.

Развелось как 
собак нерезаных
Их ловят, конечно. Програм-

ма ОСВВ (отлов – стерилиза-
ция – вакцинация – возврат), на 

которую в прошлом году было вы-
делено всего-то 540 тысяч рублей, 

худо-бедно работает. Этой нелегкой 
миссией занимается учреждение КУ НАО 

«Станция по борьбе с болезнями животных». 
Правда, на балансе у станции находится все-
го один приют, рассчитанный на 123 собако-
места. И, как правило, это псовое общежитие 
забито постояльцами под завязку. 

По закону, животных, которые не яв-
ляются агрессивными, следует стерили-
зовать и отпускать. Отпускают, конечно, 
но какой специалист может с уверенно-
стью гарантировать, что отправленная 
на волю «мирная» Жучка 

завтра-послезавтра, изнывая от голода, не 
решит отведать человеческой плоти?

А заявки на отлов в станцию поступают 
вереницей.

С начала 2022 года сотрудники 
отдела получили от населения 
и организаций 264 жалобы на 
бродячие стаи. Эту цифру надо 
умножить как минимум на пять: 
примерное количество особей в стае.

Получается, что, даже если всех заме-
ченных животных каким-то чудом удастся 
переловить, девать этот блохастый бата-
льон банально некуда.

Кстати, о вакцинах. В НАО были зафик-
сированы случаи бешенства. В текущем 
году в Нарьян-Маре собаку укусил песец: 
в итоге друг человека заразился бешенством. 
Надо ли в красках описывать, что будет, если 
среди диких собачьих стай начнет распро-
страняться это жуткое и смертельно опасное, 
в том числе для человека, заболевание? 

Действенный план по борьбе с зубастой 
опасностью есть у Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. Справедливороссы 
уверены, что проблему надо решать си-
стемно. В том числе ввести административ-
ную ответственность, а в случаях нападения 
на человека – и уголовную, для владельцев 
собак, которые преднамеренно отпускают 
четвероногих погулять без контроля за пре-
делы домовой территории.

 
А в январе 

в Забайкальском 
крае животные загрыз-

ли ребёнка – семилетнюю 
девочку! Ещё один ребёнок 

в прошлом году погиб в Сочи: 
12-летняя девочка зашла на 
заброшенную территорию, 
чтобы погладить щенков. 

В итоге была растер-
зана до смерти...

А ещё удалось

100 
собакам найти

новых владельцев –
это отличная новость.

В прошлом
году специалисты 
Станции по борьбе 
с болезнями 
животных

1268 раз выезжали 
для поимки 

зубастых нарушителей 
спокойствия.

С начала
2022 года
поймали

221 
животное

48 из них оказались
хозяйскими – их вернули

владельцам и рекомендовали
регулярно вакцинировать

54
выпустили 

ЗУБАСТЫЙ АПОКАЛИПСИС:Дикие, агрес-
сивные, зверски 

голодные… 
Из года в год 

на улицах 
Нарьян-Мара и не 
только становится 

всё больше без-
надзорных собак. 
Животные сбива-
ются в стаи, люди 
боятся отпускать 

на улицу детей, 
чиновники бес-

сильно разводят 
руками. Как ис-

править эту  
ситуацию? 

По мнению Председа-
теля Совета Ненецкого 
регионального отделения 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ На-
тальи Лысаковой, необхо-
димо изыскивать средства 
в окружном бюджете на 
расширение уже существу-
ющего приюта и, возможно, 
на строительство нового.

Я много лет 
проработала 

на должности ответ-
ственного секретаря 
МО «Городской округ «Город 
Нарьян-Мар», поэтому точ-
но знаю, что раньше, когда 
регулированием количества 
бродячих животных зани-
мался муниципалитет, эта 
работа осуществлялась 
более эффективно. Кроме 
того, уже давно стало 
понятно, что Федеральный 
закон № 498-ФЗ 
«Об ответственном 
обращении с животными» 
нуждается в серьезных 
доработках. Поэтому, 
кроме увеличения штрафа 
для владельцев собак, за 
повторные случаи безнад-
зорного выгула, мы, социа-
листы, предлагаем внести 
в этот закон важнейший 
пункт – о безусловном 
приоритете безопасности 
человека.
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 ВСЁ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Русская весна 

Когда прошлым 
летом в Мариу-
поль приезжал 
Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов, в центре горо-
да ещё была слышна канонада. 

Но уже тогда буквально в нескольких 
километрах российские дорожники ре-
монтировали трассы. Или строили заново? 
Киевская власть не заботилась о состоя-
нии магистралей с незапамятных времен. 
Хотя, казалось бы, промышленный район 
Донбасса, да ещё и незамерзающий порт 
в Мариуполе не могут существовать без 
транспортной инфраструктуры. Оказалось – 
могут. Но именно существовать, не более 
того. Чтобы восстановить инфраструктуру 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей, федеральный центр принял специ-
альную программу восстановления новых 
территорий, к ней подключились многие 
развитые города России. Донбасс сейчас 
отстраивает заново почти вся страна. 

 
ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федераль-
ному Собранию 21 февраля 2023 года:

В числе добровольцев, которые сейчас 
находятся на передовой, есть и депутаты 
Государственной Думы, и региональных 
парламентов, представители органов 
исполнительной власти разных уров-
ней, муниципалитетов, городов, районов, 
сельских поселений. Все парламентские 
партии, ведущие общественные объеди-
нения участвуют в сборе гуманитарных 
грузов, помогают фронту.

Ещё раз спасибо – спасибо за такую 
патриотическую позицию.

Вечером 19 марта 2023 года Прези-
дент России вёл машину по этим самым 
улицам. Вице-премьер Правительства РФ 
Марат Хуснуллин увлечённо рассказывал 
о том, что уже удалось поднять из руин.  
Да Владимир Путин наверняка и сам 
заметил – город оживает. 

Дороги для главы государства не пе-
рекрывали, сопровождения с мигалками 
тоже не было. И водитель КамАЗа только 
утром узнает, кто был за рулём чёрного 
внедорожника, что уступил ему дорогу на 
нерегулируемом перекрёстке… Президен-
ту показали новые дома и отремонтиро-
ванную филармонию, пообещали закон-
чить ремонт центрального отопления по 
всему городу к осени… 

Здесь строят 
новую Россию

Началом Русской 
весны принято 
считать возвраще-
ние Крыма в состав 
России. В 2014 году 
казалось, что и вос-
точные регионы, 
восставшие против 
киевской хунты, ско-
ро обретут незави-
симость. Полу чилось 
иначе. Донбасс 
прошёл непростой 
путь до воссоеди-
нения с историче-
ской родиной и до 
сих пор вынужден 
сражаться за свой 
выбор, теперь уже 
вместе с российской 
армией. И есть такие 
итоги специальной 
операции, о кото-
рых не сообщают 
в сводках с фронта. 
В Крым снова по-
шла вода с большой 
земли, в Луганске 
открылись летние 
кафе, в Донецке 
заканчивают ремонт 
городского водопро-
вода и теплосетей, 
а в Мариуполе хотят 
запустить трамвай… 
Наш специальный 
корреспондент 
Елена Лавренова 
увидела, как 
и чем живут 
освобождённые 
от нацистов новые
регионы Великой 
страны. 

Мариуполь. 
Когда здесь 
стихли звуки 
орудий, на ко-
роткое время 
наступила зло-
вещая и зве-
нящая тишина. 

Не было видно птиц 
в небе и не слышно привычных городских 
звуков… Но затишье было недолгим. 

Сейчас повсюду стройка, ремонт. Снуют 
машины с рамами и окнами, большие 
грузовики со строительным мусором, везут 
плитку, трубы, монтируют леса на фасадах 
домов. Это ощущение улья, в котором 
что-то постоянно жужжит, постукивает. 
Город говорит разными голосами. Много 
транспорта: грузового и пассажирско-
го. Магазины и аптеки гордо вывесили 
объявления «Мы открыты!», хотя некото-
рые окна ещё забиты плитами из древес-
ной стружки… 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Идет восстановление инфра-
структуры и жилых зданий, 

разрушенных в ходе боевых действий. 
В ближайших планах – строительство 
12 пятиэтажек за три месяца. Такие 
новости не могут не радовать. Несмо-
тря на все усилия украинской пропаганды, 
заявляющей о страшных разрушениях, 
причиненных действиями российских 
военных на территории Украины, страна 
переходит к мирной жизни.

Город-порт 
и всероссийская 
стройка

Фронт уже достаточно дале-
ко от жилых кварталов. Но все 
понимают – враг пока отчаянно 
сопротивляется. И сейчас люди 
сражаются уже за безопасность 
районов, которые удалось по-
строить в кратчайшие сроки.

 
ВЛАДИМИР ПУТИН 
в Послании Федеральному Собранию 
21 февраля 2023 года:

Сегодня регионы страны оказывают пря-
мую поддержку городам, районам и посёлкам 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожья и Херсонщины, делают это 
искренне, как настоящие братья и сёстры. 
Теперь мы снова вместе, а значит, стали ещё 
сильнее и сделаем всё, чтобы на эту нашу 
землю вернулся долгожданный мир, чтобы 
безопасность людей была обеспечена. За это, 
за своих предков, за будущее детей и внуков, 
за восстановление исторической справед-
ливости, за воссоединение нашего народа 
сегодня сражаются бойцы, наши герои.
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ 5 ВСЁ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Русская весна 
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Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов, в центре горо-
да ещё была слышна канонада. 
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НОВЫЙ МИР

киевскую зиму
побеждает

ЗАХАР ПРИЛЕПИН 
Сопредседатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
доброволец

Мы не собира-
емся забывать 
ни одного сне-

сённого памятника, 
мы не вправе простить ни одну отнятую жизнь, 
у нас нет права отдать хоть одну пядь русской 
земли ликующей нацистской гопоте. Это земля 
русская, мы выросли из этой земли, вскормлены её 
светом и её силой.

 
На Донбассе, в Запорожье и на Херсонщине 

сейчас работают региональные отделения Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. Среди 
местных депутатов немало и социалистов. Народные 
избранники говорят, что люди обращаются с такими 
вопросами, которые в других регионах России могут 
вызвать недоумение. Например, как быть тем, кто 
прописан в разрушенных домах? По какому адресу 
им направлять пенсию, социальные пособия, письма, 
в конце концов? Не на руины же… 

Но и это не самая сложная ситуация. Труднее все-
го искать людей, которые потеряли связь с близкими. 
Эта работа связана с риском для жизни. Устойчивой 
связи здесь пока нет, а чем ближе к передовой – тем 
опаснее пользоваться мобильными телефонами. 

Однако добровольцы и депутаты от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ ищут 
и находят людей. Только за три первых месяца 
специальной операции им удалось разыскать 
свыше 150 человек! 
Это как раз работа, с которой в одиночку не спра-

виться. Поисковая операция – труд многих людей, 
порой ради спасения одной-единственной жизни. 

член Совета регионального отделения Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей Тельных при-
езжает в свой округ в Мариуполе, где проводит приём 
граждан. Машина как всегда загружена гуманитарной 
помощью под завязку. Людям по-прежнему нужны 
и одежда, и питание, лекарства и даже… комбикорм 
для животных. Трудно представить, что творили здесь 
нацисты, если даже у домашней скотины ничего не 
осталось. Приспешников киевской власти, наверное, 
можно простить… Когда-нибудь. Но вот забыть о том, 
как неонацисты морили голодом и методично уничто-
жали своих же сограждан?! Вряд ли такое возможно. 

ГЕННАДИЙ СЕМИГИН 
Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ, 
Председатель Комитета 
Государственной Думы 
РФ по делам 
национальностей

Стремительная интеграция новых терри-
торий в правовое, экономическое, социальное 

пространство России проходит масштабно и эф-
фективно, это признают даже недоброжелатели. 
Несмотря на все трудности, сбавлять темп мы не 
намерены! Жители ДНР и ЛНР, Запорожья и Херсон-
щины ждали нас, ждали наступления Русской весны! 
И мы пришли! Мы вернулись! Навсегда.

Сегодня новые субъекты России – на передовой 
линии нашего противостояния с Западом. Уверен, 
что вместе, всем нашим многонациональным наро-
дом, мы справимся со всеми вызовами.

Не забывается такое 
никогда!

Днём я остановилась у драмтеатра в Мариуполе. 
Главный на стройке спросил, есть ли разрешение 
на съёмку – всё-таки военное положение никто не 
отменял. Увидев документы, улыбнулся. Его гор-
дость – это восстановление театра и фонтана. Рядом 
мы увидели прекрасный сквер с можжевеловыми 
кустами, новыми фонарями и лавочками. И гуляю-
щих людей. И детей на новенькой детской площадке 
с горками и качелями.

Поодаль от театра стоял угрюмый, побитый пуля-
ми и осколками памятник украинскому поэту Тарасу 
Шевченко – немому свидетелю войны и мира...

По всему Донбассу сейчас вслед за военными 
идут строители. И тоже колоннами! Подъёмные 
краны, экскаваторы, грузовики, мини-заводы по 
производству бетона и асфальта, которые, словно 
конструктор, собираются за пару дней – всё это при-
меты той самой мирной жизни, о которой мечтали 
люди долгие годы. 

Каждый четверг депутат Народного Совета ДНР, 

«Мы идём только вперёд благодаря 
преданности Родине, воле и нашему 
единству. Эта сплочённость 
проявилась буквально с первых дней 
специальной военной операции: 
сотни добровольцев, представители 
всех народов нашей страны пришли 
в военкоматы, приняли решение 
встать рядом с защитниками 
Донбасса, бороться за родную 
землю, за Отечество, за правду 
и справедливость».

АЛЕКСАНДР БАБАКОВ 
Заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»

Когда 
в 2014 
году 

США проплатили, поддержали и направили госпере
ворот в Киеве, то их конечной целью уже на тот 
момент была организация войны на территории 
тогдашней Украины.  Десятки миллионов людей 
в то время наблюдали за происходящим, словно это 
кино, – захватывающая картинка, не более. Прошло 
совсем немного времени – и «картинка» пришла на 
Донбасс. Несмотря на все усилия России решить си-
туацию мирным, дипломатическим путём, киевские 
политики не оставили иного способа обеспечения 
безопасности, кроме как проведение СВО. И эта 
задача будет решена!

Сегодня весь Донбасс – словно пёстрая ткань. 
Яркие фасады новых домов особо чётко выделяются 
на контрасте с полуразрушенными и обгоревшими 
зданиями. Но на смену окопам уже пришли вполне 
мирные траншеи – строители восстанавливают го-
родские коммуникации. А иногда прокладывают их 
там, где и до боевых действий не было ни водопро-
вода, ни канализации. 

А ещё в этом году на Донбассе ранняя весна. 
Первоцветы и яркая зелень уже заливают красками 
небольшие клумбы возле домов и в восстановлен-
ных скверах. 

Русская весна вступает в свои естественные права 
и в природе, и в жизни людей, пока на западе рос-
сийская армия и отряды добровольцев провожают 
в небытие затяжную украинскую зиму. 

ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федеральному 
Собранию 21 февраля 2023 года:
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6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

для ЕГЭ?

СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

Ученье – свет! А за свет 
приходится платить

После новогодних 
праздников традиционно 
начинает расти спрос на 
услуги репетиторов по 
программе старших клас-
сов. Если верить результа-
там опроса популярного 
интернет-портала по 
поиску работы, в этом 
сезоне пока лидируют 
преподаватели литера-
туры – у них в два раза 
больше клиентов, чем за 
тот же период 2022 года. 

А сколько этих часов 
нужно, чтобы cдать экза-
мен? Десятки по каждому 
предмету! Вот и выходит, 
что не меньше ста тысяч 
в год приходится тратить родителям на подготовку 
ребёнка к выпускным экзаменам.

Откуда такие средства у простых 
рабочих, медиков и библиотекарей? 

Большинство российских родителей столько 
не зарабатывают, и потому всё глубже влезают 
в кредитную кабалу. Собрать ребёнка 
в школу – будьте любезны обра-
титься к ростовщикам. Нанять 
репетитора – тоже придется 
брать деньги в долг. А потом 
ещё не забудьте скинуться на 
выпускной вечер, на кра-
сивый памятный альбом, на 
цветы для классного руково-
дителя…  

Появились дети двух 
сортов?

Но вернемся к результатам соцопросов. Вслед за 
литературоведами в рейтинге самых востребован-
ных идут репетиторы по географии, информатике 
и русскому языку. Алгебра и геометрия пока – даже 
не в первой пятёрке. По всей видимости, эти резуль-
таты напрямую связаны с прошлогодней «недоре-
формой» в средних и старших классах. 

«последний звонок»
Когда наступит

А в мае 2009 года лидер партии российских социа-
листов Сергей Миронов предупреждал, что поваль-
ное введение единого госэкзамена будет большой 
ошибкой.

Я задаю себе вопрос: а единый государствен-
ный экзамен позволяет выпускнику школы 

проявить себя как личность? Можно ли выявить по 
результатам единого государственного экзамена 
способность выпускника школы думать, его спо-
собность излагать мысли в устной и письменной 
форме? Мне представляется, это абсолютно разные 
вещи, – говорил тогда Сергей Миронов.

В марте этого года председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин выступил с очередным отче-
том перед депутатами Госдумы. Из его слов стало по-
нятно, что «резких движений» в вопросе отмены ЕГЭ 
власти делать пока не планируют. Ведь повальное 
тестирование якобы «даёт социальный лифт» для 
детей из регионов и малообеспеченных семей. Но 
работает ли эта система на практике? Конечно нет. 

Председатель Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Сергей Миронов не раз за-
являл, что российские соци-
алисты продолжат добиваться 
отмены порочного ЕГЭ.

Бред полный, 
когда говорят, 

что любой ребёнок из 
любой глухой деревни 
может поступить в любой вуз. Давайте по поряд-
ку. Не в любой вуз, во многих есть дополнительные 
экзамены и собеседования. А социальное расслоение? 
Если у родителей есть деньги на репетиторов, ре-
бёнок сдаст успешно экзамены. А кто может нанять 
репетитора – только те, у кого есть деньги». 

 

Так есть ли альтернатива ЕГЭ? Конечно есть! 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

предлагает проводить аттестацию учеников по 
оценкам, которые они получили за время обучения. 
А для проверки знаний абитуриентов организовать 
специальные независимые комиссии по предметам.

Давно пора ликвидировать в России секту адеп-
тов ЕГЭ и спасти наших детей от никому не нуж-
ной зубрежки и поборов! Ведь нынешняя система 
проверки школьных знаний не только вредна для 
современного общества, но и опасна для будущего 
всей страны!

В этом году 620 тысяч российских выпускников будут сдавать 
единый государственный экзамен. В контрольные задания, 
как сообщают организаторы, опять внесены изменения, чтобы 
сделать сам ЕГЭ более доступным для понимания, а критерии 
оценки – объективнее. В общем, всё ради детей. Но суть этого 
«последнего испытания» для школьников и их родителей не 
меняется годами: у кого есть деньги на репетиторов – могут 
рассчитывать на высокие баллы, кто считает каждую копейку – 
скорее всего, «пролетят» с поступлением в престижные вузы. 

Напомним, в России провели очередное тестиро-
вание, по результатам которого школьников раз-
делили на две категории: способных к математике 

и обычных. «Способных» определили в груп-
пы с углублённым изучением естественных 
наук, назвав всю систему математической 
вертикалью. Остальные дети продолжают 
учиться по общеобразовательной програм-
ме или в редко где сохранившихся классах 
гуманитарного направления. Но кому от этого 
стало легче? 

 
«Большинство одноклассников 

вынуждены дополнительно занимать-
ся с репетиторами. Я не знаю, зачем 
хожу на уроки – всё равно придется платить 
репетитору, если хочешь получить нормаль-
ные баллы. Я смотрю на своих родителей и не 
понимаю, кто из нас сдаёт экзамен – я или они. 
До ЕГЭ ещё несколько месяцев, а у нас вся семья 
уже на нервах», – говорит Екатерина, ученица 
11 класса московской школы.

 

История «кузницы 
посредственностей»

Больше половины россиян 

66%  
Таковы данные Исследовательского центра 

портала Superjob.ru. 

И только 16% опрошенных одобряют 
нынешнюю форму единого госэкзамена. 

Неужели именно на такой эффект рассчиты-
вали авторы ЕГЭ? Понимал ли Владимир Филип-

пов, ректор РУДН и будущий министр образования, 
к чему приведет его перспективная, на первый 
взгляд, идея? В 1997 году именно по его инициа-
тиве первые тесты провели в московских школах, 
в 2003-м в эксперименте участвовали уже 47 регио-
нов России, а с 1 января 2009 года ЕГЭ стал един-
ственной формой выпускных экзаменов в школах 
нашей страны.

При этом ещё на стадии эксперимента ректор 
МГУ Виктор Садовничий назвал ЕГЭ «кузницей по-
средственностей». Его точку зрения тогда разделяли 
практически все ректоры крупных вузов России. 

Цена на услуги 
репетитора в этом году 

от 1500
до 5000 
за академический час
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ 7НАБОЛЕЛО

для ЕГЭ?

СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

Ученье – свет! А за свет 
приходится платить

После новогодних 
праздников традиционно 
начинает расти спрос на 
услуги репетиторов по 
программе старших клас-
сов. Если верить результа-
там опроса популярного 
интернет-портала по 
поиску работы, в этом 
сезоне пока лидируют 
преподаватели литера-
туры – у них в два раза 
больше клиентов, чем за 
тот же период 2022 года. 

А сколько этих часов 
нужно, чтобы cдать экза-
мен? Десятки по каждому 
предмету! Вот и выходит, 
что не меньше ста тысяч 
в год приходится тратить родителям на подготовку 
ребёнка к выпускным экзаменам.

Откуда такие средства у простых 
рабочих, медиков и библиотекарей? 

Большинство российских родителей столько 
не зарабатывают, и потому всё глубже влезают 
в кредитную кабалу. Собрать ребёнка 
в школу – будьте любезны обра-
титься к ростовщикам. Нанять 
репетитора – тоже придется 
брать деньги в долг. А потом 
ещё не забудьте скинуться на 
выпускной вечер, на кра-
сивый памятный альбом, на 
цветы для классного руково-
дителя…  

Появились дети двух 
сортов?

Но вернемся к результатам соцопросов. Вслед за 
литературоведами в рейтинге самых востребован-
ных идут репетиторы по географии, информатике 
и русскому языку. Алгебра и геометрия пока – даже 
не в первой пятёрке. По всей видимости, эти резуль-
таты напрямую связаны с прошлогодней «недоре-
формой» в средних и старших классах. 

«последний звонок»
Когда наступит

А в мае 2009 года лидер партии российских социа-
листов Сергей Миронов предупреждал, что поваль-
ное введение единого госэкзамена будет большой 
ошибкой.

Я задаю себе вопрос: а единый государствен-
ный экзамен позволяет выпускнику школы 

проявить себя как личность? Можно ли выявить по 
результатам единого государственного экзамена 
способность выпускника школы думать, его спо-
собность излагать мысли в устной и письменной 
форме? Мне представляется, это абсолютно разные 
вещи, – говорил тогда Сергей Миронов.

В марте этого года председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин выступил с очередным отче-
том перед депутатами Госдумы. Из его слов стало по-
нятно, что «резких движений» в вопросе отмены ЕГЭ 
власти делать пока не планируют. Ведь повальное 
тестирование якобы «даёт социальный лифт» для 
детей из регионов и малообеспеченных семей. Но 
работает ли эта система на практике? Конечно нет. 

Председатель Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Сергей Миронов не раз за-
являл, что российские соци-
алисты продолжат добиваться 
отмены порочного ЕГЭ.

Бред полный, 
когда говорят, 

что любой ребёнок из 
любой глухой деревни 
может поступить в любой вуз. Давайте по поряд-
ку. Не в любой вуз, во многих есть дополнительные 
экзамены и собеседования. А социальное расслоение? 
Если у родителей есть деньги на репетиторов, ре-
бёнок сдаст успешно экзамены. А кто может нанять 
репетитора – только те, у кого есть деньги». 

 

Так есть ли альтернатива ЕГЭ? Конечно есть! 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

предлагает проводить аттестацию учеников по 
оценкам, которые они получили за время обучения. 
А для проверки знаний абитуриентов организовать 
специальные независимые комиссии по предметам.

Давно пора ликвидировать в России секту адеп-
тов ЕГЭ и спасти наших детей от никому не нуж-
ной зубрежки и поборов! Ведь нынешняя система 
проверки школьных знаний не только вредна для 
современного общества, но и опасна для будущего 
всей страны!

В этом году 620 тысяч российских выпускников будут сдавать 
единый государственный экзамен. В контрольные задания, 
как сообщают организаторы, опять внесены изменения, чтобы 
сделать сам ЕГЭ более доступным для понимания, а критерии 
оценки – объективнее. В общем, всё ради детей. Но суть этого 
«последнего испытания» для школьников и их родителей не 
меняется годами: у кого есть деньги на репетиторов – могут 
рассчитывать на высокие баллы, кто считает каждую копейку – 
скорее всего, «пролетят» с поступлением в престижные вузы. 

Напомним, в России провели очередное тестиро-
вание, по результатам которого школьников раз-
делили на две категории: способных к математике 

и обычных. «Способных» определили в груп-
пы с углублённым изучением естественных 
наук, назвав всю систему математической 
вертикалью. Остальные дети продолжают 
учиться по общеобразовательной програм-
ме или в редко где сохранившихся классах 
гуманитарного направления. Но кому от этого 
стало легче? 

 
«Большинство одноклассников 

вынуждены дополнительно занимать-
ся с репетиторами. Я не знаю, зачем 
хожу на уроки – всё равно придется платить 
репетитору, если хочешь получить нормаль-
ные баллы. Я смотрю на своих родителей и не 
понимаю, кто из нас сдаёт экзамен – я или они. 
До ЕГЭ ещё несколько месяцев, а у нас вся семья 
уже на нервах», – говорит Екатерина, ученица 
11 класса московской школы.

 

История «кузницы 
посредственностей»

Больше половины россиян 

66%  
Таковы данные Исследовательского центра 

портала Superjob.ru. 

И только 16% опрошенных одобряют 
нынешнюю форму единого госэкзамена. 

Неужели именно на такой эффект рассчиты-
вали авторы ЕГЭ? Понимал ли Владимир Филип-

пов, ректор РУДН и будущий министр образования, 
к чему приведет его перспективная, на первый 
взгляд, идея? В 1997 году именно по его инициа-
тиве первые тесты провели в московских школах, 
в 2003-м в эксперименте участвовали уже 47 регио-
нов России, а с 1 января 2009 года ЕГЭ стал един-
ственной формой выпускных экзаменов в школах 
нашей страны.

При этом ещё на стадии эксперимента ректор 
МГУ Виктор Садовничий назвал ЕГЭ «кузницей по-
средственностей». Его точку зрения тогда разделяли 
практически все ректоры крупных вузов России. 
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 А в конце января этого года,   
 работники среднего, младшего 
 и технического персонала Ненецкой 
 окружной больницы подписали 
 жалобу  в прокуратуру НАО. 
Этот шаг в свою очередь можно отча-
сти считать продолжением истории 
с коллективным обращением к губер-
натору округа Юрию Бездудному заве-
дующих отделениями и других врачей 
единственной окружной больницы. Мы 
привыкли к тому, что медицину ругают 
пациенты, но в причинах массового 
бунта персонала предлагаем разо-
браться подробнее. 

Полтора землекопа
Во исполнение майских указов 
Президента в Ненецкой окружной 
больнице часть младшего медпер-
сонала «разжаловали» в уборщики, 
тем самым формально выведя их 
из числа тех, кому необходимо 
поднимать доходы. А средний мед-
персонал 
получает 
так необхо-
димую ру-
ководству 
для отчёта 
по бумагам 
зарплату, 
вкалывая 
«за себя 
и за того 
парня». 

Медицина
Проблемы здравоохранения НАО 
раньше помогал решать наш 
представитель в Архангельском 
областном Заксобрании. Од-
нако с недавних пор его место 
вакантно. Почему так важно 
избрать депутата от наше-
го округа в пар ламент 
соседнего региона? Мы 
разбирались в этом мате-
риале. с головы

тоже
гниёт

А послед-
ней каплей 
стало то, 
что вра-

чам Ненецкой 
окружной больницы 

после эфира на одном из интернет-сайтов 
якобы выплатили премии к концу года. 

Но ведь и врачи отважились на такой шаг не от 
хорошей жизни. Герой уже упомянутого выше скан-
дального эфира – хирург – рассказывал, что коэф-
фициент совместительства у врачей составляет 1,75. 
Он вспомнил также, что когда работал в Архангель-
ской областной больнице лет десять назад, разница 
в зарплатах там и в Ненецком автономном округе 
была в три-четыре раза. С тех пор в столице По-
морья оклады росли куда быстрее, и многие врачи 
больше не видят для себя финансовой выгоды в том, 
чтобы даже на время приезжать в Нарьян-Мар.   

Косвенно его слова подтверждают данные 
Росстата, по которым только за прошлый год 

рост среднемесячной номинальной на-
численной заработной платы работников 
бюджетных учреждений здравоохранения 
и социальных услуг в Архангельской области 
практически вдвое опередил НАО. 

Самая обсуждаемая новость 
последнего времени в Ненецком 
автономном округе, безусловно, 
задержание заместителя губер-
натора региона по подозрению 
в получении взятки. По вер-
сии следствия, он потребовал от 
представителя коммерческой организации 
10% от прибыли, полученной по госконтракту 
в рамках нацпроекта «Здравоохранение», а это 
ни много ни мало два миллиона рублей. Также 
задержан его подчинённый, который выступал 
посредником при получении денег.

Если тенденция будет сохраняться и далее, скоро 
не только в сложных случаях, как это происходит 
сейчас, но и за простейшей медицинской помощью 
обращаться нам придётся в Архангельск. 

Большая земля
В рамках договора Ненецкий автономный округ, являясь субъектом 

Российской Федерации, перечисляет в бюджет Архангельской области 
средства за то, что в случае необходимости жители НАО могут проходить 
лечение в областной больнице соседнего региона. Но что делать, если 
по прибытии в Архангельск люди получают не все положенные меди-
цинские услуги или их качество оставляет желать лучшего? 

Раньше жители округа по сложившейся традиции обращались 
к депутату в Архангельском областном Собрании, избранному от НАО, 
который мог быстро решить их проблемы в местном минздраве. 

Однако с сентября 2021 года округ своего депутата в АОСД лишил-
ся – он досрочно прекратил свои полномочия в связи с избрани-

ем в Государственную Думу. Положенные по закону в таком случае 
дополнительные выборы назначены не были, поэтому представлять 
интересы НАО в парламенте Архангельской области до сих пор некому.   

Руководство Регионального отделения Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Архангельской области 
неоднократно обращалось в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации, указывая на бездей-
ствие облизбиркома.  Помощь в решении этого вопроса  
со своей стороны лично оказывал Председатель партии  
Сергей Миронов.  Однако ЦИК России неизменно отвечала, 
что норма представительства в Заксобрании не нарушена, 
а срок назначения довыборов ещё не истёк. 

На депутата от Ненецкого автономного округа 
возложена большая законодательная ответствен-
ность, – подчёркивает руководитель фракции 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Архангельском областном 
Собрании депутатов Олег Черненко. –  
Он должен оказывать содействие в раз-
работке и принятии законодательных 
инициатив, которые позволят округу 
участвовать в государственных про-
граммах в сфере образования, здравоох-
ранения, включая санаторно-курорт-
ное лечение, социальной защиты 
и пенсионного обеспечения. 

И совсем скоро – в сентябре 
этого года – у жителей НАО 
появится возможность назначить 

нового представителя 
в Заксобрании Архан-
гельской области. Глав-
ное – не ошибиться 
с выбором.

Олег Черненко
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 Говорят, поводом 
для обращения в про-
куратуру в том числе 

послужило то, что у врачей 
среднюю зарплату рассчи-

тывают по основной работе, 
а у медсестер в сумме по 

основной и совмести-
тельству 
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ПОЛНОЕ РУКОВОДСТВО 
К ДЕЙСТВИЮ

Участников спецоперации по борьбе с на-
цизмом и защитников Донбасса – тысячи. 
А мер поддержки для них – уже сотни. И не 
все бойцы или их семьи знают, какие гарантии, 
выплаты и льготы предусмотрело для них 
государство. 

Например, немногие 
знают, как оформить 
кредитные каникулы 

и можно ли прио-
становить действие 
полиса ОСАГО, если 

владельца авто-
мобиля призвали 
по мобилизации? 

Имеют ли право 
добровольцы на 

льготные лекарства 
и зубное протезиро-

вание и каков размер 
выплат для членов семей 

военнослужащих? 

Актуальные, юридически точные и исчерпывающие от-
веты на эти и другие вопросы можно найти в Памятке о со-
циальных правах и государственных гарантиях участникам 
специальной военной операции. Её 
подготовила Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 

Прочли сами – поделитесь с друзьями, 
близкими и сослуживцами. 

СПРАВЕДЛИВЫЕ ЛЬГОТЫ 
И КОМПЕНСАЦИИ 
ЗАЩИТНИКАМ
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